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港媒披露，中共中
央外事工作委员会办公
室副主任刘建超很可能
将被提拔为中国国务院
新闻办公室主任。

香港《南华早报》
引述消息人士披露了上
述消息，虽然消息人士
因未授权对媒体发言而
拒绝透露身份，但报道
称 ， 预 计 中 国 政 府 很
快就会对外公布上述消
息。

报道还称，现任新

闻办公室主任徐麟则预
计将被任命为中国国家
广播电视总局局长，负
责监督中国的电视和广
播电台。早前《南华早
报》报道称广电总局局
长将由乐玉成出任。

  
公开资料显示，今

年58岁的刘建超于1987
年加入中国外交部，并
长期在外交部工作从事
外交事务。他从2001年
至2009年间担任过外交
部 新 闻 司 副 司 长 、 司
长、外交部发言人，并

在2009年调任中国驻菲
律宾大使，后于2011年
前往印尼担任大使。

 
2 0 1 3 年 ， 刘 建 超

回到中国出任外交部部
长助理，并于2014年再
次担任外交部新闻司司
长。

报道称，刘建超被
视为接替68岁的外交部
长王毅的有力人选。除
了刘建超，国台办主任
刘结一和早前报道会调
任中国国家广播电视总

局的中国外交部副部长
乐玉成也是下任外长的
热门人选。

报道也提到，在中
国政府内部的多名高级
外交官中，刘建超有着
较为特别的工作背景。
在 刘 建 超 的 外 交 生 涯
中，大部分时间都是待
在中国国内，除了2009
年至2011年和2011年至
2013年分别前往菲律宾
和印尼担任大使。

2015年，在中国启

动遣返中国逃犯的猎狐
行动一年后，刘建超出
任中共中央反腐败协调
小组国际追逃追赃工作
办公室负责人、中纪委
国际合作局局长、国家
预防腐败局副局长，被
提拔为副部长级。随后
到了2017年，刘建超出
任中共浙江省委常委、
纪委书记，并在2018年
回到他的外交老本行，
担任中共中央外事工作
委员会办公室副主任。
（完）
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原中国驻印尼大使刘建超 
或出任中国国务院新闻办主任

核心提要：

1.最近十年中国和
南太平洋地区岛国交往
的深入，让美澳等国认
为 他 们 长 期 以 来 主 导
这片区域的局面被打破
了，这也是他们担忧的
根源之一。中国与所罗
门群岛进行安全合作的
事宜之所以遭到美澳等
国 的 攻 击 也 是 因 为 如
此。中国与所罗门群岛
的安全合作，是两个独
立的主权国家的合作，
维护了两国的利益。

2.澳大利亚在工党
政府上台之后，仍然会
延 续 强 化 美 澳 同 盟 做
法。但是工党在具体问
题上不会像上届政府一
样去干预中澳关系，有
可能在言论上有好一些
的表现。今年是中澳建
交50周年，工党政府应
当抓住这个契机，改善
双边关系。

3.南太平洋并不会
成 为 中 美 博 弈 的 主 战
场。但是在美国担忧自
身影响力被威胁的背景

下，他仍然会在南太地
区联合其盟友，扎起对
中国的围墙。美西方媒
体此次对于王毅出访的
报道的用语，也体现了
它们冷战思维下的话语
体系，和先入为主判定
中国为威胁的成见。

4.王毅此次对南太
的访问覆盖了我们在该
地区的所有邦交国，意
义重大。未来在抗疫和
经济方面双方都会有更
深入的合作。而美澳等
国的排他性的、冷战式
的思维将会成为未来合
作的挑战。“台湾牌”
也有可能成为具体的抓
手。

《 凤 凰 大 参 考 》
： 王毅此次出访的首站
是所罗门群岛。在今年
年初，中国与所罗门群
岛签订了安全合作框架
协议，这引起了澳大利
亚，还有美国等国的强
烈反应。尽管中所两国
一再强调这是正常的，

不针对第三国的安全合
作，但是澳美等国仍然
置若罔闻。为什么他们
对 中 所 安 全 合 作 反 应
这么大？他们在担忧什
么？

田 京 灵 ： 我 们 可
以先从历史来看：太平
洋岛国很长一段时间里
都被西方国家殖民和托
管。 尽管冷战结束后，
美国一度对南太的关注
度有一定下降，大概在
奥巴马政府之后才慢慢
又回来。 但它不在的这
段时期内，一直有澳大
利亚和新西兰在替它“
照看”。 所以南太地
区实际上是长期处于美
国、澳大利亚、新西兰
的主导或者说是掌控之
下的。

这个掌控的感觉，
是 一 种 与 岛 国 交 往 时
的“家长式”的方式。 
南太岛国的很多学者包
括 官 员 ， 都 有 这 种 感
觉 ， 觉 得 美 澳 等 国 与

他 们 的 合 作 不 是 在 平
等的基础之上。 今年
2月斐济时任代总理就
说过，太平洋岛国普遍
感觉，“华盛顿在谈论
我们，而不是跟我们交
谈”。

而对于中国来说，
从新中国成立以来，我
国就一直很重视和发展
中国家的交往。最近十
年我国和南太的交往更
趋深入。2014年，习近
平主席参加澳大利亚布
里斯班G20峰会后出访
斐济，会见了当时与我
们建交的8个太平洋岛
国领导人；2018年巴布
亚新几内亚的APEC，
习主席又是第一个确认
参 加 的 大 国 领 导 人 ，
在巴新访问期间再次与
8个建交岛国领导人会
晤。所以，在领导人亲
自推动之下，中国跟太
平洋岛国的合作近几年
发展的很快，不光是援
助或经贸方面的合作，
方方面面都在推进。

凤凰大参考｜王毅访问南太岛国，
反击美国布局“印太”的外交攻势？（上）

当地时间5月26日，所罗门群岛总理索加瓦
雷在霍尼亚拉总理府会见国务委员兼外长王
毅


